2 6700000 NACIONALES miércoles, 12 de enero del 2011

IX Taller Internacional sobre paradigmas emancipatorios

# Buscando alternativas desde América Latina

Ante la crisis del capitalismo y los regímenes neoliberales



Latinoamérica vive un momento favorable para la búsqueda de alternativas emancipatorias, expresó Martínez Heredia (extrema derecha). Foto: Ismael Batista

#### Olga Díaz Ruiz

Con la certeza de que continuar reproduciendo el sistema capitalista neoliberal de Estados Unidos conduce inevitablemente al colapso, comenzó el IX Taller Internacional sobre paradigmas emancipatorios, donde académicos, intelectuales, educadores y activistas sociales de 16 países de América Latina y del Caribe, Europa y Australia, debaten sobre los retos presentes y futuros de los movimientos populares ante la crisis del capitalismo a escala mundial.

En una de las jornadas del evento, que sesionará hasta el jueves en el círculo social obrero Otto Parellada, de la capital, Fernando Martínez Heredia, director del Instituto Cubano de Investigación Cultural Juan Marinello, señaló que actualmente Latinoamérica vive un momento favorable para la búsqueda y alcance de alternativas emancipatorias, a partir de una concepción integracionista de lucha que defiende el mejoramiento humano y la justicia social como principios.

Pero estas alternativas solo pueden existir enfrentando abiertamente el sistema y radicalizando los diferentes procesos sociales de la región, destacó. Este criterio fue apoyado por Mariano Féliz, miembro del Frente Popular Darío Santillán de la Universidad de Buenos Aires, quien abogó por orientar las luchas de los movimientos populares de manera ordenada, para hacer frente a las formas neoliberales en el área.

Ana Esther Ceceña, del Observatorio Latinoamericano de Geopolítica, en México, afirmó que las premisas esenciales del capitalismo hoy están siendo fuertemente cuestionadas, porque este sistema surge de una imposición cultural, por lo que resulta urgente la construcción de una nueva práctica no capitalista, precisó.

En estas circunstancias, la solidaridad y la integración siguen siendo el camino de los pueblos, y el IX Taller —cita que se celebra cada dos años desde 1995—es precisamente un espacio fraternal y abierto, donde los movimientos sociales de distintas regiones reúnen pensamiento, experiencia y acción en una sola voz.

### Mejora señal de televisión en el norte tunero

### ■ Pastor Batista Valdés

PUERTO PADRE.—Tras la instalación de un moderno centro de transmisión de televisión aquí, a finales del recién concluido año, siguen mejorando las condiciones para la recepción de esa señal en la zona norte de la provincia de Las Tunas, al oriente del archipiélago.

Inaugurados oficialmente, luego de una primera fase de estable funcionamiento, el nuevo centro y la torre ayudan a resolver un viejo problema que afectaba a miles de familias, entidades y centros institucionales, a los cuales no llegaba la señal o era captada con dificultad.

La inversión permite recibir ahora esa señal desde el propio territorio y no por intermedio del centro ubicado en la vecina provincia de Holguín, tal y como sucedía hasta hace poco tiempo, sobre todo en zonas del municipio de Jesús Menéndez, en el extremo norte tunero.

Esta solución abre acceso a la programación del telecentro Tunas Visión y a una mayor calidad en la imagen de los cuatro canales nacionales.

De acuerdo con declaraciones del ingeniero Jaime Chiang, delegado del Ministerio de Informática y Comunicaciones en Las Tunas, después de varias semanas empleando esa tecnología de punta se aprecia un creciente grado de satisfacción en los usuarios y no se han recibido quejas o inconformidades en torno a la señal.

Junto a sus ventajas técnicas, el nuevo transmisor trae aparejado un mejor comportamiento del consumo energético.

### Reabre Museo de Ciencias Naturales

#### ■ Germán Veloz Placencia

HOLGUÍN.—Con la reapertura del Museo de Ciencias Naturales Carlos de la Torre y Huerta, luego de un prolongado proceso de reparación, sus ejemplares únicos y colecciones de alto valor científico vuelven a estar al alcance de instituciones docentes y de amantes de la naturaleza.

En la sala completamente remozada de este centro, fundado en 1969 en la capital provincial, se muestran un pez fósil de entre 40 y 60 millones de años, considerado una joya de la Paleontología en Cuba por revelar los detalles de su anatomía, así como parte de un ejemplar de cedro nacido posiblemente en 1750, exponente de lo que fueron los grandes bosques cubanos de aquella época.

La colección mejor representada es la de aves, al reunir a todas las familias reportadas en Cuba. Además, algunos ejemplares como el Rabijunco de Pico Rojo y el Petrel de Cabeza Negra o Pájaro de las Brujas, fueron los primeros

de sus especies capturados en el país en interés de la ciencia.

Sobresalen igualmente las colecciones de malacología (caracoles marinos, terrestres y fluviátiles), mineralogía, arácnidos y reptiles.

Este año continuarán las restauraciones de otros museos, entre ellos los de Ciencias Naturales y de Artes Decorativas de Gibara, la bella ciudad del litoral norte holguinero, confirmó Evelyn Hernández Cobas, directora del Centro Provincial de Patrimonio.

Lo que constituye una verdadera ofensiva en interés de mejorar la red de museos de Holguín comenzó durante el 2008 con el fin de eliminar el deterioro de los inmuebles por motivos de envejecimiento, falta de mantenimiento y azote de fenómenos naturales como el huracán lke, señaló.

Desde entonces fueron beneficiados los de los municipios de Moa, Rafael Freyre, Sagua de Tánamo y Banes, así como los del Sitio Arqueológico Chorro de Maíta, la Casa Natal del General Calixto García y el Museo Provincial La Periquera.

## Extremar cuidados con los niños de bajo peso



La salud del bebé está relacionada con la alimentación a base de leche materna exclusiva en los primeros seis meses de vida. Foto: Jorge Luis González

### José A. de la Osa

Los bebés con bajo peso al nacer son más susceptibles de sufrir alteraciones relacionadas con su desarrollo, aseguró la doctora Yolma Ruiz Tellechea, especialista en Neonatología, por lo que alertó a los padres a mantener un seguimiento estricto de estos niños en su primer año de vida y también en etapas ulteriores.

La especialista de la Dirección Nacional Materno-Infantil del MINSAP, indicó que el riesgo de adquirir infecciones es mucho mayor en estos niños, debido a que tienen disminuida su respuesta inmunológica (sistema de defensa del organismo).

Consideró que era primordial para su

salud la alimentación con leche materna exclusiva en los primeros seis meses de vida y luego complementada con otros alimentos hasta los dos años de edad.

Un niño con 2 500 gramos (5,4 libras) se considera de bajo peso, haya nacido o no antes del término de las 37 semanas de embarazo. Dentro de este grupo revisten particular importancia aquellos con menos de 1 500 g (3,3 lb), considerados de muy bajo peso, o con menos de 1 000 g (2,2 lb), los de bajo peso extremo.

El índice de prematuridad en el mundo oscila entre un 5 y 12% y constituye la primera causa de bajo peso al nacer. En Cuba desde hace años se sitúa en alrededor de un 5%, por lo que anual-

mente se estima que nacen unos 5 000 niños con menos de 37 semanas de gestación.

Entre las principales causas del bajo peso al nacer en nuestro país se invocan la edad de la embarazada (menores de 18 años y mayores de 35), y enfermedades de la madre como hipertensión arterial, infecciones genitourinarias, diabetes y la malnutrición.

Los expertos afirman que la mejor edad para la gestación es cuando la mujer tiene más de 20 años y menos de 35, y sitúan la óptima entre los 25 y 30.

El nacimiento prematuro puede originarse de forma espontánea o por indicación médica ante la necesidad de poner fin al embarazo motivado por situaciones de peligro para la vida de la madre o el hijo por nacer, o de ambos.